

Le dilemme mondial de la césarienne trop ou trop peu ?

C-section rate in the world: too much or not ?

Gilles DAUPTAIN

Résumé

La césarienne est l'intervention chirurgicale la plus pratiquée dans le monde. Sa technique a considérablement évolué depuis 30 ans sous le double effet bénéfique des anesthésies loco-régionales et des myorésolutions permises par les anesthésistes. Autrefois c'était aux chirurgiens d'être les sauveurs ultimes appelés par d'humbles accoucheurs non chirurgiens, ce n'est plus le cas.

Un paradoxe sépare dans le monde des pays où elle est pratiquée de façon extensive au détriment de l'obstétrique traditionnelle, et des pays où elle mériterait d'être plus largement utilisée. Traditionnellement c'était surtout pour la mère qu'on y avait recours (« la mère ou l'enfant ? »). Désormais prime l'intérêt de l'enfant à venir, ce qui est peut-être une explication à l'inflation générale. Même de ce point de vue, le bénéfice/risque réel est mince par rapport à une naissance « voie basse ».

Un taux cible de 15% a été proposé par l'organisation mondiale de la santé (OMS) sans fondement scientifique véritable. Afin d'inciter à la baisse dans les pays développés, le Pr Robson de Dublin en a classé les indications en 10 groupes qui permettent de cibler en priorité ceux qui justifieraient un effort particulier. La prise en charge par les sages femmes et les obstétriciens doit être mieux systématisée.

Mots clés

- Taux de césarienne monde

Abstract

C-section is the most performed operation around the world. Technique has been evolving a lot under the double effect of local analgesia and myo-resolution allowed by anaesthesiologists. In the past surgeons were rescuers called by humble obstetricians who were not surgeon : this is no more the truth.

A paradox within the world shares countries in where C-section is widely performed and countries in where it ought to be more performed. Traditionnaly it was for mother's sake (« the mother or the child ?»). At now welfare of the child is principally desired. That is perhaps an explanation of the general inflation. Even from that point of view benefit/risk balance is not so important compared to a vaginal delivery.

Pr Robson (Dublin – Ireland) classified indications of C-sections in ten groups allowing to focus on those who would in priority justify a special effort to decrease C-section rate in selected groups .

Birth managing by both midwives and obstetricians have better improvement in systematizing.

Keywords

- C-section rate World